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Блеск и нищета 
югорских шахмат
О «великом шахматном пути Югры» 
и его дорожных издержках.

Сентябрьское уравнение       
Миллионы рублей ежегодно 
превращаются в гниль на свалках. 
Пора ломать эту традицию.

Россиян снова перепишут
В следующему году нас вновь ждет 
перепись населения. Уже третья в этом 
веке? Расскажем о ее причинах.
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КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

З автра, 7 сентября, последний 
день приема заявок на конкурс по 

предоставлению грантов губернатора 
ХМАО на развитие гражданского обще-
ства в 2019 году. На субсидию претенду-
ют уже более 100 НКО. Наибольшее число 
заявок поступило из Ханты-Мансийска, 
Сургута, Нижневартовска, Кондинско-
го района. Отметим, что всего между не-
коммерческими организациями региона 
в рамках второго конкурса будет рас-
пределено 48 миллионов рублей. 

В Нижневартовске стартовала при-
вивочная кампания против грип-

па. По словам специалистов противоэпи-
демиологической службы поликлиники, 
ежегодно необходимо формировать так 
называемый коллективный иммуни-
тет, который достигается уже при охва-
те вакцинацией около 30% населения. 
Бесплатно вакцину может получить лю-
бой желающий житель города, пред-
варительно пройдя осмотр у врача-
терапевта участкового или фельдшера 
кабинета доврачебного приёма.

В Югре открылся осенний сезон 
охоты на пернатую дичь. К ней 

относится водоплавающая, болотно-
луговая и боровая птица. Нормы по до-
быче определены окружным правитель-
ством. За день разрешено отстреливать 
одного белолобого гуся, четырех уток, 
двух рябчиков или двух белых куро-
паток – но общее число добычи за день 
охоты не должно превышать пяти птиц. 
Также в течение всего сезона охотни-
ки могут добыть не более двух особей 
глухарей и пяти тетеревов.  

В эти выходные в Нижневартовске 
состоится сезонная ярмарка 

местных фермеров и производителей. 
Ее организаторы обещают хороший ас-
сортимент местных овощей, зелени, 
грибов, кондитерских изделий, фрук-
тов и рыбной продукции. Также дачни-
ки смогут присмотреть свежие саженцы 
для своих владений. Торговля откроет-
ся в субботу в 10 часов и будет продол-
жаться до 16-00. В воскресенье график 
аналогичный. Местом проведения яр-
марки станет площадь бывшей авто-
станции в микрорайоне «Прибрежный». 
Это прямо напротив городского парка. 

Если вы по каким-то причинам не смо-
жете попасть на мероприятие, то помни-
те, что 14-15 сентября оно повторится 
вновь. На том же месте.

Н ижневартовск, согласно рейтин-
гу портала domofond.ru, вновь 

вошел в десятку самых чистых городов 
России и занял восьмое место. На первом 
в рейтинге 2019 г. расположился город 
Губкин из Ямальской области, а хуже 
всего о чистоте своего муниципалитета 
отозвались жители Архангельска. 

Аврал подходит к концу
БЛАГОУСТРОЙСТВО

            Андрей Шарко

«В се перерыли, все перекопа-
ли, не проехать не пройти», – 

ворчит вартовчанин-пессимист. «Зато 
за сезон отремонтируем аж 14 участ-
ков городских дорог, общей протяжен-
ностью 17,5 километров! Восемь уже 
сделали», – вторит ему оптимист из мэ-
рии. А точней, заместитель главы го-
рода, директор департамента ЖКХ ад-
министрации Нижневартовска Максим 
Коротаев, который недавно встретил-
ся с журналистами, чтобы рассказать 
о предварительных итогах националь-
ного проекта «Безопасные и качествен-
ные дороги», в котором наш город уча-
ствует впервые.

Реализация проекта, как мы уже сооб-
щали, рассчитана на шесть лет. Объем 
финансирования – более 3 миллиардов 
рублей. Колоссальные для нашего захо-
лустья деньги. Только в этом году на до-
роги потратят 550 миллионов рублей, 
причем, большая часть средств пойдет 
из федерального бюджета.

Цифры впечатляют! Когда такое бы-
ло? А тут еще и технология новая подо-
спела, а точнее материал, который при-
меняют дорожники. Зовется он гордо - 
щебеночно-мастичный асфальтобетон. 
Специалисты говорят, что ЩМА харак-
теризуется хорошей стабильностью при 
высоких температурах и прекрасной 
пластичностью при низких. Иными сло-
вами – держит погодный удар! 

- В России его применяют буквально 
год-два. Были проблемы с поставкой, 
но рабочие справляются, уточняет Мак-

сим Коротаев. – Небольшие задержки по 
срокам ремонта связаны с погодными 
условиями. Практически все подрядчи-
ки местные, нижневартовские. Никто из 
них нас еще не подводил.

«Красиво излагает», – откладываю се-
бе в уме. Пока верим на слово, что новые 
технологии прекрасны, подрядчики хо-
роши и деньги потрачены с толком. Ве-
рим и помним, что время и шины расста-
вят все на свои места. 

Водителям в это лето, конечно, при-
шлось не сладко. С привычных марш-
рутов пришлось сбиваться не раз да по-
стоянно стоять в пробках. Но это как 
без горячей воды. Конечно, с тазиками 
носиться и греть воду на плите неудоб-
но, но трубы ведь ржавые тоже надо ме-
нять. Иначе зимой рванут. То же и с ас-
фальтом. Пришла пора. 

Окончание на 2 стр.
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МНЕНИЕ АВТОРА 

В РОССИИ ГРЯДЕТ 
ДОЛГОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ…

Э то мне-
ние мо-

его друга, ко-
торый вот уже 

три года рабо-
тает менеджером в 

одном из крупнейших бан-
ков России. Его основной профиль – 
выдача кредитов физическим лицам, 
и год от года, по его словам, получить 
займ становится все сложней. Требо-
вания к заемщикам меняются, число 
отказов растет и все это потихоньку-
помаленьку. Как вода точит камень, 
знаете ли. 

- Главная проблема в том, что люди 
активно портят себе кредитную исто-
рию. Выбиваются из графика плате-
жей, бросают выплаты вообще, игно-
рируют общения с сотрудниками бан-
ков. Вся информация по ним попадает 
в специализированные бюро, но есть 
ведь еще и множеств фирм по микро-
финансированию. Там, порой, выда-
ют деньги даже людям с подмоченной 
репутацией, – сказал он. 

Весь этот процесс идет потихоньку, 
как ком с горы, но приобретает уже 
очень опасные масштабы. Об этом 
говорят в банках и правительстве. 
Недавно в Министерстве финансов 
озвучили, что в России накопилось 
уже 14 миллионов трудных долгов. 
Так называемых «дефолтных». По со-
стоянию на первое января их было 
всего 12,5 миллиона, а три года назад 
всего 10 миллионов. Чувствуете ди-
намику? 

Государство шустро размышляет, 
как выйти из положения. То ли закру-
чивать гайки, то ли, наоборот, отпу-
стить? Недавно, например, верховный 
суд России впервые принял решение 
по делу гражданина Горанчука, кото-
рый объявил себя банкротом (у граж-
дан есть такая возможность), и после 
этого у него отобрали по суду часть 
единственного жилья (5-комнатной 
квартиры). Создан интересный преце-
дент. Подобная практика может и рас-
шириться. 

С другой стороны, центральные 
СМИ сообщают, что в 2020 году служ-
бу судебных приставов (ССП) России 
ждет реформа ради повышения эф-
фективности. У них повысятся требо-
вания к образованию при приеме на 
работу, к личной эффективности, зна-
нию законов и так далее. Есть мнение, 
что подобная реформа станет для ССП 
не манной с небес, а «ударом кирпи-
ча по голове». Нормативы по взыска-
нию им выставляют недетские, те-
кучка кадров там высокая, а зарпла-
ты – не очень. Есть риск кадровой го-
лодовки…

Однако на этом фоне есть и относи-
тельно неплохие новости. Так, в не-
драх Минэкономразвития уже разра-
батывается проект, согласно которо-
му банки будут обязаны предлагать 
неликвидные долги должников са-
мим должникам. Сейчас они просто 
берут и продают их коллекторам за 
копейки (2-5% от суммы). Эта ситуа-
ция может измениться странно и не-
предсказуемо. А может, и не изменит-
ся вообще.

- В России назрел кризис потреби-
тельского кредитования. Этот рынок 
нуждается в оздоровлении, но абсо-
лютно непонятно к чему это приве-
дет. То ли к жестким репрессиям для 
должников, то ли к некой кредитной 
амнистии. Второй вариант мне ка-
жется менее перспективным, пото-
му что он может лихо ударить по всей 
банковской системе страны. За граж-
дан взяться проще, – считает финан-
совый аналитик, экономист Влади-
мир Бурчинский. 

Сергей ЖУРАВЛЕВ, 
корреспондент

Нижневартовских журналистов 
научат догонять интернет...
ИНИЦИАТИВА

Сергей Журавлев

...а чиновников Югры взаимодей-
ствовать с жителями. Двум 

этим задачам, а также множеству дру-
гих будет посвящен агломерационный 
медиафорум «Открытый город», кото-
рый соберет около двухсот человек на 
нижневартовской базе отдыха «Раду-
га» уже в момент выхода этого номера в 
свет. То есть в пятницу. 

Мероприятие проводится впервые по 
инициативе главы Нижневартовска Ва-
силия Тихонова и будет разбито на две 
секции. В секции «Медиа» будут рабо-
тать журналисты, а в секции «Власть» 
работники мэрий со всей восточной зо-
ны Югры. 

- Идея форума родилась из необхо-
димости понять, как же журналистам, 
пресс-службам и руководителям му-
ниципалитетов работать в услови-
ях, когда все уже есть в интернете. Во-
просы оперативности, доступности ин-

формации, ее подтверждения – все это 
и будет обсуждаться, – сообщил Ura.
ru председатель союза журналистов 
Нижневартовска Николай Молоков.

Что касается чиновников, то препо-
даватель Высшей школы экономики 
(ВШЭ) Константин Гаранин и Елена Шо-
мина эксперт общественной палаты РФ 
поговорят с ними про брендинг терри-
торий, территориальный маркетинг и 
эффективное общение с жителями. Так-
же одной из ключевых тем форума ста-
нут агломерационные процессы.

Аврал подходит к концу
БЛАГОУСТРОЙСТВО

            Андрей Шарко

Окончание. Начало на 1 стр.

С просил у друзей: что вы думаете о 
летней компании по ремонту до-

рог? Мнения разделились. 
- Недавно получила водительские 

права и планирую купить машину. Как 
будущий автовладелец я приветствую 
капитальный ремонт дорог. Хочу ездить 
по ним с комфортом и не тратить огром-
ные деньги на ремонт из-за ям и ухабов, 
– считает вартовчанка Наталья Голова-
тенко.

- Ремонт дорог – дело хорошее, но соз-
дается впечатление, что в нашем городе 
их ремонтируют постоянно и не от хоро-
шей жизни. Причем по кругу. Обычно ре-
монт это что такое? Сделал и забыл на 
пару десятков лет. А нашего ремонта, ка-
жется, хватает только на год. Вроде не-
давно участок чинили и вот опять, – вы-
сказался журналист Михаил Светлов. 

- Ну, вот вы сделали там, в центре до-
рогу, красоту и лоск навели. А улицу Ин-
тернациональную заливает водой! Как 
с этим быть? – задают журналисты оче-
редной вопрос заместителю главы горо-
да Максиму Коротаеву. 

- Водоотведение будет обеспечено за 
счет уклона продольного профиля до-
роги. Кроме того, в рамках ремонта еще 
и выполним установку бордюрного кам-
ня и нанесем свежую разметку, – успоко-
ил народ директор департамента ЖКХ.

Вопросы заместителю главы следова-
ли на пресс-конференции один за дру-
гим, как и его ответы. Из общей канвы 
выходило, что дороги в Нижневартовске 
сделают добротно, а равно и внутридво-

ровые проезды, намеченные на этот год. 
С проездами, кстати, по собственной ин-
формации нашего издания, есть опреде-
ленные вопросы. По срокам, прежде все-
го. На дворе уже сентябрь, а фронт ра-
бот по ним еще приличный. Надо пото-
рапливаться, вероятно…

Есть у горожан нарекания и по ка-
честву дорожного ремонта. Многие, 
к примеру, были очевидцами того, 
как асфальт укладывали под пролив-
ным дождем. Говорят, технологии по-
зволяют. Может и так. Но все-таки за-
крадываются смутные сомнения, что 
для каких-либо методик укладки ас-
фальта такие метеоусловия идеаль-
но подходят. А таксист Юрий Велезин, 
считает, что с бордюрными камнями 
все вышло не так уж гладко как хоте-
лось бы: «Посмотрите на перекресток 
улиц Чапаева и Спортивной на стороне 
Олимпии. Времени прошло всего ниче-

го, а многие камни там уже завалились 
на бок, потому что ставили их, похоже, 
не слишком обученные этому делу ре-
бята из средней Азии  и выравнивали 
какими-то палочками, камушками и 
подпорками». 

И подобных замечаний у вартовчан 
за это лето накопилось предостаточно. 
Особенно к бесконечным пробкам. Хо-
тя при этом большинство собеседников 
нашей газеты руками и ногами поддер-
живает минувший «дорожный аврал» и 
считает его весьма полезным. 

Сейчас работы на большинстве участ-
ков уже приняты специалистами мэрии 
и дело за малым – довести остатки ра-
бот до ума. Весомые остатки. Синопти-
ки обещают снег уже в конце сентября и 
было бы здорово, если бы он остался пер-
возданно белым. Зачем смешивать его с 
прекрасным мастично-щебеночным ас-
фальтом? Наверное, ни к чему…

Выбирай. На благо города
БУДЬТЕ В КУРСЕ

Сергей Журавлев

Г орожан приглашают принять участие в голосовании. От 
этого зависит, как будет меняться Нижневартовск и какие 

территории будут благоустроены в 2020 году. Онлайн голосова-
ние продлится до 28 сентября на портале Правительства Югры 
«Открытый регион – Югра» (myopenugra.ru). Очное голосование 
состоится 27 и 28 сентября (с 9 до 18 часов) по адресу: ул. М. Джа-
лиля, 14 (1 этаж). Проголосовать можно один раз (в электрон-
ном виде или прийти на специальный пункт). Для участия в го-
лосовании представлены следующие общественные территории 
Нижневартовска:

- благоустройство проспекта Победы в створе улиц Мира и Ле-
нина (аллея Памяти);

- бульвар на набережной (в створе улиц Чапаева и Ханты-
Мансийской);

- освещение территорий 3 мкр.;
- освещение территорий 4 мкр.; 
- сквер Героев Самотлора;
- сквер Космонавтов на пересечении улицы 60 лет Октября и 

проспекта Победы; 
- сквер Спортивной славы по ул. 60 лет Октября.
Ознакомиться с проектами планируемых к благоустройству 

территорий можно на официальном сайте органов местного са-
моуправления города Нижневартовска в разделе «Информация» 
(главная страница сайта), в рубрике «Приоритетные проекты».
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СУД ДА ДЕЛО

УБИЛА ИЗ РЕВНОСТИ 

Т рагедия разыгралась 1 сентя-
бря в небольшом дачном до-

мишке, расположенном на берегу Оби. 
Алкоголь и ревность стали причи-
ной пылкой ссоры между мужчиной и 
женщиной, которые жили в граждан-
ском браке. В итоге 34-летняя дама 
нанесла своему сожителю несколько 
ударов ножом и убила его. Уголовным 
делом занимаются сотрудники След-
ственного комитета. Нашей землячке 
грозит до 15 лет лишения свободы. 

СИЛОВИКИ НАГРАДИЛИ 
ШКОЛЬНИКА

У ченик шестого класса первой 
гимназии Нижневартовска 

Дима Вишневский во вторник полу-
чил благодарственное письмо и не-
большой сладкий подарок от сотруд-
ников Нижневартовской полиции. 

В УМВД города сообщали, что на-
градить парня они решили за храброе 
и решительное поведение. Летом это-
го года Дмитрий гулял во дворе дома 
неподалеку от своей взрослой сосед-
ки, которая решила посидеть на сол-
нышке вместе со своим котенком. В 
какой-то момент на совсем крохот-
ное животное бросилась бродячая со-
бака и парень, первым заметив это, 
схватил котенка на руки и начал от-
биваться от пса. Затем к нему присое-
динилась хозяйка мурлыки и общими 
усилиями они отогнали агрессивную 
бродяжку. Информация об этом попа-
ла в органы правопорядка и парня ре-
шили наградить. 

ЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
ВСТУПИЛИСЬ СИЛОВИКИ

В конце августа съемочная груп-
па одной из телекомпаний го-

рода снимала новостной сюжет на ме-
сте дорожной аварии. Там произошел 
наезд автомобиля на пожилую жен-
щину и работала следственная груп-
па. Молодой водитель машины, бу-
дучи в стрессовом состоянии, очень 
агрессивно вел себя по отношению 
к телевизионному оператору. А не-
сколькими часами позже даже во-
рвался в студию телеканала с угроза-
ми и напал на одного из сотрудников. 

В итоге нижневартовский город-
ской суд решил взять его под стражу 
(вместо обычной в таких случаях под-
писки о невыезде), а к его уголовно-
му делу добавится редкая статья УК 
РФ – 144 (воспрепятствование закон-
ной профессиональной деятельности 
журналистов). 

ПРОПАЛ БЕЗ ВЕСТИ

В Нижневартовском районе на 
реке Аган ищут мужчину, кото-

рый выехал в понедельник на рыбалку 
и пропал без вести. Работники окруж-
ной службы «Центроспас-Югория» от-
мечают, что именно рыбаки, грибники 
и охотники находятся в группе осо-
бого риска и ежегодно пропадают на 
просторах нашего региона. Большин-
ство из них удается найти в течение 
первых 24-72 часов, но есть и такие 
случаи, когда поиски давали нулевой 
результат. 

ИНВЕСТИЦИЯ С ПОДВОХОМ 

Н а этой неделе мошенники об-
манули пожилого вартовчани-

на, пообещав что 700 тысяч его нако-
плений начнут работать на фондовом 
рынке и принесут солидную прибыль. 
В итоге деньги исчезли. Мошенники 
пропали, и шанс найти их представля-
ется крайне низким. Только лишь на 
этой неделе злоумышленники обма-
нули семерых югорчан.

В Югре опять нашли чиновников-недоучек
РЕЗОНАНС

Анна Кулешова

В сельском поселении Малый 
Атлым Октябрьского райо-

на ХМАО в ходе проверки прокура-
тура обнаружила у специалистов 
местной мэрии два поддельных ди-
плома. Обладатель одного их них 
работал главным специалистом по 
содержанию муниципального жи-
лищного фонда, другой – начальни-
ком финансово-экономического от-
дела. Оба, по данным пресс-службы 

прокуратуры ХМАО, уже уволены со 
службы. 

Напомним, что аналогичные эпи-
зоды за последние пять лет случа-
лись практически во всех муници-
палитетах Югры, но абсолютное 
лидерство на ниве работы с под-
дельными дипломами принадле-
жит городу Пыть-Яху. Там были вы-
явлены три человека, которые пре-
доставили на службу липовые ди-
пломы. Причем двое из них руково-
дили муниципальными предприя-
тиями, а также исполняли обязан-
ности депутатов Думы города. 

Сентябрь. Значит, жди выборов!
ВЛАСТЬ

Сергей Журавлев

В заголовке – старинная при-
мета народа Ханты. Рабо-

тает на все 100% и уже проверена 
временем. Это шутка, разумеется. 
А правда заключается в том, что 
по действующему российскому за-
конодательству дни голосования 
приходятся на сентябрь и март ме-
сяцы. Сейчас сентябрь. 

Проголосовать за своих избран-
ников смогут жители Когалы-
ма, Мегиона, Пыть-Яха, Нягани, 
Ханты-Мансийского, Белоярского, 
Березовского, Советского, Октябрь-
ского, Кондинского и Сургутского 

районов. Ну и Нижневартовска, са-
мо собой, хотя наши выборы будут 
весьма ограничены по масштабам. 
Выбирать своего представителя в 
думу города на этот раз будут жи-
тели 18 одномандатного избира-
тельного округа, который включа-
ет в себя 11 микрорайон. На пост де-
путата там сейчас претендуют пять 
человек. 

Мы неоднократно писали об этой 
избирательной кампании и завер-
шаем этот мини-цикл стетьей об 
активности кандидатов в социаль-
ных сетях. Прочесть его можно на 
шестой странице газеты. Ну, и при-
глашаем на выборы. Проголосовать 
– долг каждого здравомыслящего 
человека! 

Отопление придет и в он-лайн режиме
ЖКХ

Анна Кулешова

В Нижневартовске все готово к 
началу отопительного сезо-

на. В социальные учреждения теп-
ло уже начали подавать, а в домах 
вартовчан батареи нагреются поз-
же. Все будет зависеть от погоды, 
сообщает департамент обществен-
ных коммуникаций администра-
ции города.  

Вартовчане смогут оператив-
но узнать, когда дома начнут ота-
пливать. Для этого на портале гла-
вы города «Наш Нижневартовск» 
разработан новый сервис «Карта 
подачи отопления». Дома с вклю-
ченным отоплением будут обозна-
чены зеленым цветом. 

Все котельные города запустят 
одновременно. Это займет несколь-
ко дней. После чего начнется непо-
средственное подключение каждого 
дома. Этой работой займутся управ-

ляющие компании.
Специалисты департамента ЖКХ 

обращают внимание на то, что по-
дача тепла будет осуществляться 
постепенно (специалисты прове-
рят, есть ли завоздушенность, при 
необходимости отрегулируют си-
стемы внутри дома, проведут дру-
гие работы). При наличии каких-
либо вопросов следует обращать-
ся в диспетчерские службы своих 
управляющих компаний.

В домах, где идет капитальный 
ремонт (включающий полную заме-
ну системы отопления), подача теп-
ла стартует  после окончания обя-
зательных работ. Такие здания на 
карте онлайн-сервиса будет обозна-
чены другим цветом. 

Никаких точных дат подачи теп-
ла  специалисты УК пока не назы-
вают, но, согласно собственной ин-
формации «СЭ», этот процесс стар-
тует в понедельник и к следующей 
пятнице батареи вартовчан точно 
будут тепленькими.  

Россиян снова перепишут
ОБЩЕСТВО

Сергей Журавлев

В Ханты-Мансийском авто-
номном округе – Югре нача-

лась подготовка к всероссийской 
переписи населения 2020 года, ко-
торая состоится следующей осе-
нью. Сейчас, по данным окружного 
управления Росстата, актуализи-
руются списки адресов домов и 
картографический материал. Этим 
занимается 151 переписчик на 
весь регион. Сотрудники службы 
могут при этом заходить в дома, 
дачные строения и интересовать-
ся адресами у их жителей. При себе 
каждый из специалистов обязан 
иметь служебное удостоверение и 
паспорт. 

Стоит отметить, что это уже тре-
тья всероссийская перепись росси-
ян в XXI веке и обойдется она го-
сударству в сумму около 50 мил-
лиардов рублей. Возникает логич-
ный вопрос: «А что же случилось с 
результатами аналогичного иссле-
дования, проведенного в 2010 го-
ду, и куда они делись?». Выясняет-
ся, что мероприятие 2010 «получи-
ло многочисленные нарекания, как 
от руководства страны, так и от са-
мих россиян», что и стало причиной 
организации новой переписи. 

Всего в новом мероприятии бу-
дет участвовать порядка 700 ты-
сяч человек, и заработать рядовой 
переписчик сможет 16 200 рублей 
за месяц. В наших краях эту сум-
му умножат на северный коэффи-
циент. 
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Блеск и нищета югорских шахмат
В России идет бурный про-

цесс возрождения шахмат. 
Точней даже не возрождения, 
а возвращения древнейшей 
интеллектуальной игры на 
роль национального спорта, 
способного не только объ-
единять миллионы людей, 
но и принести стране золо-
то на мировых турнирах. Во 
всяком случае, об этом на-
писаны уже десятки статей в 
прессе и сняты сотни сюже-
тов на центральных каналах. 
Их заголовки и тексты часто 
веют державной мощью и па-
тетикой. Мол, знай наших! 
Приятно, что важная роль в 
федеральном «шахматном 
возрождении» отведена на-
шему с вами округу. Югра 
шагает в авангарде этой про-
цессии и уже размахивает 
флагом национальной шах-
матной столицы, отобрав 
этот титул у жаркой столи-
цы Калмыкии Элисты. Но так 
ли на самом деле прекрас-
ны дела в нашем маленьком 
шахматном королевстве и что 
вообще происходит сейчас 
с древнейшей игрой и ее по-
клонниками в Югре, России и 
мире? Попробуем разобрать-
ся сообща. 

Сергей Журавлев
Из архива редакции 
и городского шахматного клуба

Югра затмевает всех

До 2010 года Югру в роли шахмат-
ной столицы никто особо не восприни-
мал, но все изменилось после проведе-
ния Всемирной олимпиады, которая со-
брала около 700 лучших шахматистов 
планеты в Ханты-Мансийске. Мужской 
сборной России тогда досталось лишь 
серебро, но зато наш регион оценили по 
достоинству специалисты ФИДЕ (все-
мирной шахматной ассоциации) да и са-
ми игроки высоко оценили «милый си-
бирский городок с невероятно госте-
приимными людьми», как описал его 
один из участников польской команды. 

Еще бы ему не быть гостеприимным. 
В Ханты-Мансийске за несколько лет и 
буквально с нуля построили мощней-
шую турнирную инфраструктуру, доба-
вили городу гостиничных мощностей, 
открыли «Югорскую шахматную ака-
демию». В общем, тратили средства ще-
дро, миллиардами. 

Успех Югры на международной аре-
не несомненен. С 2010 года Ханты-
Мансийск принял у себя более 20 круп-
ных турниров и на этой неделе в нем 
вновь стартует Кубок мира по шахма-
там, на который соберутся 128 игроков 
со всего света. А ровно через год те же 
гроссмейстеры вновь приедут к нам в 
гости, но уже более широким и сильным 
составом. Здесь вновь пройдет Всемир-
ная шахматная олимпиада. Событие 
№ 1 в этом виде спорта. 

- Югра и шахматы неразделимы. Учи-
тывая состоявшиеся тренды в развитии 
мировых проектов, я бы сказала, что мы 
имеем дело с открытием великого шах-
матного пути Югры. Мы готовы на эту 

дорогу привлечь всех тех, кто любит шах-
маты, со всего мира, – сказала губернатор 
Югры в 2017 году открывая командный 
чемпионат мира в столице округа. 

Кому готовить 
будущих чемпионов? 

Казалось бы, Югре и пешки в руки, ес-
ли перефразировать крылатую фразу. 
Однако в сборной России по интеллек-
туальной игре югорчан пока совсем не 
густо. Наибольших успехов добились 
вартовчанин Дмитрий Яковенко и жи-
тельница Лангепаса Ольга Гиря. Они 
играют за сборную региона и представ-
ляют страну на крупнейших российских 
состязаниях. 

У нас есть и свои восходящие шах-
матные звезды вроде Ильи Ильюшенок 
из Лангепаса (международный гросс-
мейстер в 20 с небольшим лет, победи-
тель чемпионата России среди детей до 
14 лет и т.д.), Маша Алексеенко, Ирина 
Дроговоз и многие другие. По словам 
главного тренера региональной сбор-
ной Александра Корнеевца, Югра ста-
ла мощным шахматным регионом бук-
вально за последний десяток лет, но 
сможет ли она подарить стране но-
вых чемпионов мира – вопрос откры-
тый. В этом играют важную роль систе-
ма базовой подготовки, поиска талан-
тов и другие факторы. Например, чис-
ленность населения. В нашем регионе 
проживают полтора миллиона человек 
и примерно столько же народу в одной 
только столице УрФО Екатеринбурге. 
Про Москву, про Питер и говорить не-
чего. Гроссмейстеров, мастеров спорта, 
международных мастеров там живет 
кратно больше, чем у нас. В каком-то 
смысле, мы – амбициозная и богатая, но 
глубинка. 

Однако глубинка, играющая и делаю-
щая ставку на собственную школу игры. 
На перспективу. По данным окружно-
го спортивного департамента, у нас ак-
тивно занимаются интеллектуальной 
игрой более 17 тысяч человек и около 
100 тысяч детей ежегодно учат шахма-
там в школах и даже в детских садах. 
Югра семимильными шагами реализует 
программу ФИДЕ «Шахматы в школу» 
и с 2017 года реализует собственную 
концепцию развития, одну из лучших в 
стране. Мы сравнили документ с други-
ми аналогичными, и наш регион выгля-
дит эффектно, но стоит ли верить напи-
санному на бумаге?

- Я не знаю, кто занимается подобным 
учетом, но, на мой взгляд, цифра актив-
но играющих югорчан явно завыше-
на. Считают, судя по всему, по спискам 
участников турниров, где одни и те же 
фамилии могут многократно дублиро-
ваться. Персонального учета шахма-
тистов нет ни в Югре, ни в любом дру-
гом регионе России. По моим личным 
наблюдениям, активных шахматистов 
в Югре в среднем по 50-100 человек на 
муниципалитет и тысячи две-три сум-
марно, если говорить о взрослых лю-
дях. Это число не растет, а сокращает-
ся, – рассказал «СЭ» активный участ-
ник шахматного сообщества Югры, 
просивший не называть его фамилии. 
Он часто работает в судейских брига-
дах турниров и хотел бы продолжить 
это занятие. 

- Сейчас доля взрослых шахмати-
стов в Нижневартовске падает, а до-
ля молодежи – растет. Кто-то переез-
жает в другие регионы, кто-то уходит 
играть в интернет, да и срок челове-
ческой жизни ограничен. Но это вовсе 
не значит, что все ресурсы брошены 
только на подрастающее поколение. 
Для взрослых в нашем городе турни-

ры идут регулярно, открыты для всех 
желающих. По их итогам всегда прово-
дится награждение, присвоение раз-
рядов, – рассказала директор и тренер 
нижневартовского шахматного клуба 
Людмила Пуртова. 

Что же касается подготовки юных 
шахматистов в садиках и школах, то и 
к ней профессионалы игры относятся 
скептически. С одной стороны, здорово, 
что это есть, с другой стороны, качество 
– важный фактор. 

- Я сам обладатель второго взросло-
го разряда и как-то пробовал пообщать-
ся на шахматные темы со школьным пе-
дагогом, который преподает моему вну-
ку. Даже сыграл с ним пару партий. Это 
хороший и умный парень, но он плохой 
шахматист и честно признает, что тре-
нерство не его основное занятие. Его по-
просили, он ведет, – рассказал вартовча-
нин Сергей Могильчук. Примерно так же 
обстоят дела в большинстве школ и дет-
ских садов в Нижневартовске. Причем в 
садиках обучение игре часто сводится к 
демонстрации ходов фигур и носит но-
минальный характер. В итоге цифры от-
четов получаются весьма солидными, 
но на практике за ними ничего не стоит. 
Так, новых Карповых, Алехиных и Крам-
ников вряд ли вырастишь. 

Казалось бы, да и бог с ним, с ка-
чеством подготовки на первичном 
звене. Ведь в школах можно выяв-
лять потенциально талантливых ре-
бят и отправлять их в специализиро-
ванные шахматные секции. Но и там 
эта же проблема. Работать некому. В 
Нижневартовском шахматном клу-
бе последний год тренировала ребят 
только заведующая Людмила Пуртова. 
До этого у нее был толковый напарник 
Василий Бородкин, вместе с которым 
они обучали 150 человек. Он решил вы-
йти на пенсию и число воспитанников 

Для шахмат безразличны возраст и физические кондиции игроков. Эта игра способна объединять людей, страны, поколения.



6 сентября 2019 г. № 32 5 ñòð.спорт
сократилось до 55 человек. Хотя, веро-
ятно, вскоре оно снова увеличится. Ди-
ректор нижневартовского МАУ «Спор-
тивная школа» Сергей Белянкин заве-
рил нас, что поиск тренеров с должной 
подготовкой был весьма непростым, но 
в ближайшее время две ставки трене-
ров в шахматном клубе будут закрыты. 
Люди нашлись. 

Кадровый голод – беда общая. Даже 
шахматная академия Ханты-Мансийска 
время от времени ищет новых тренеров. 
А там условия весьма хороши. В Пойков-
ском, где работает шахматная академия 
имени Карпова, тоже искали специали-
стов долго и со скрипом. Нашли двух хо-
роших иногородних мастеров. То же са-
мое – повсеместно. Тренеров не хватает, 
материальная база хромает, вся рабо-
та, зачастую, строится на чистом энту-
зиазме немолодых и влюбленных в шах-
маты людей. Такие фанаты (с зарплатой 
примерно, как у продавца в «Магните») 
тащат сейчас интеллектуальный спорт 
по «великому шахматному пути Югры». 
Медленно, но тащат. 

Кстати, о материальной базе. С каж-
дым годом все большее значение 
для подготовки шахматистов игра-
ет интернет. В нем все: дебютные базы, 
онлайн-трансляции турниров, шахмат-
ные задачи, профессиональные публи-
кации. При этом на весь нижневартов-
ский шахматный клуб есть не так уж 
много компьютеров, большинство из 
которых подарены клубу 13 лет назад. 
Впрочем, у некоторых секций Югры нет 
и этого. 

Немного о советском наследии

Советский Союз был великой шахмат-
ной державой. Сильнейшей в мире. Для 
тех, кто не курсе шахматных перипетий, 
заметим, что с 20-х и по 90-е годы про-
шлого века почти все чемпионы планеты 
(и женщины, и мужчины) были русски-
ми. У нас просто не было конкурентов. 

- Огромное число секций, клубов, спе-
циализированных гроссмейстерских 
школ, мощная система подготовки тре-
неров и формирования профессиональ-
ных стандартов, прекрасная шахмат-
ная литература – вот главные дости-
жения советских шахмат. В том же Ки-
тае сейчас просто берут и переводят на-

ши старые учебники для детворы, что-
бы использовать их в системе массовой 
подготовки игроков, – рассказал тренер 
сборной Югры Александр Корнеевец, 
добавив, что в нашей системе подготов-
ки шахматистов появились такие про-
граммы для ребятни, после которых на-
до уже не учить шахматам с нуля, а пере-
учивать, а это сложнее. 

Что касается нехватки тренеров, то 
Александр Михайлович объясняет ее 
очень просто: 

- В Советском Союзе было пять или 
шесть факультетов, которые готовили 
мастеров данного профиля, а сейчас та-
ких осталось всего два. Причем один об-
учает не столько преподавателей шах-
мат, сколько судей и организаторов. 

И это, что называется, лишь штри-
хи к портрету современной шахматной 
России. России слегка забюрократизи-
рованной, погрязшей в ненужных отче-
тах и склонной к странным организаци-
онным решениям. К примеру, несколь-
ко лет назад в нашей стране решили 
«отвязать» шахматные звания и разря-
ды от стандарта ФИДЕ и сформировать 
собственный национальный рейтинг 
(рейтинг Российской шахматной феде-
рации), как поступили многие другие 
страны. Намерения были благими, но на 
практике это привело к тому, что тыся-
чи шахматистов не смогли своевремен-
но получить (или подтвердить) спор-
тивные разряды. 

А чего стоит еще один документ по-
следних лет? На федеральном уровне 
всем участникам шахматных турниров 
предписали получить справки у вра-
ча, грубо говоря, медицинский допуск. 
Представляете эту ситуацию? Шахма-
ты уравняли с боксом, борьбой, футбо-
лом и множеством травмоопасных ви-
дов спорта. Да получить такую справку 
недорого и недолго. Но зачем? Подобной 
практики нет нигде в мире. 

Многие из собеседников нашей газе-
ты уверены, что вопрос с кадровым го-
лодом в шахматных секциях можно бы-
ло бы решить за один квартал. Доста-
точно дать законный допуск к препо-
даванию любым хорошим игрокам, как 
это было в советские годы. Определить 
нормативы мастерства, набор проверок 
на профпригодность и отсутствие су-
димости, организовать для желающих 
краткосрочные курсы и вперед, к но-
вым шахматным классам. Однако сей-
час подобное невозможно и близко. У 
шахматного тренера должно быть спе-
циализированное образование. Без не-
го даже на порог не пустят. Теоретиче-
ски получить навыки педагога для та-
кой секции может сейчас любой школь-

ный учитель, но исключительно за свой 
счет и потратив на это несколько меся-
цев. А раньше за подобную профориен-
тацию могли платить муниципальные 
департаменты образования. Сейчас эта 
возможность закрыта. 

Вернет ли Россия 
былую шахматную славу? 

На этот вопрос Александр Корнеевец 
однозначного ответа не дал. По его мне-
нию, конкурентность в этом виде спор-
та буквально за 20 лет выросла в разы. 
Если раньше на медали олимпиад могли 
претендовать две-три страны, то сейчас 
их значительно больше. В шахматы за-
играли везде. Сильно заиграли. В чис-
ло явных лидеров вошел Китай. Подтя-
гиваются игроки Индии, Ирана, Филип-
пин, арабских стран. Борьба в турнирах 
стала значительно жестче. 

Но при этом отечественная шахмат-
ная школа, по мнению тренера, нику-
да не исчезла, она способна будет рас-
тить настоящих самородков игры. Рос-
сия талантами всегда была богата, и не 

только шахматными. Что любопытно, 
во многих зарубежных сборных игра-
ют сейчас игроки с русскими фамили-
ями, а опыт наших гроссмейстеров не 
стесняются перенимать многие страны 
мира, в которых нет собственной шко-
лы игры. 

Да что там говорить, в России, соглас-
но данным опросов, каждый второй 
взрослый человек умеет играть в шах-
маты. А если вы зайдете на крупные за-
рубежные порталы (вроде chess.com), 
то увидите, что каждый четвертый или 
каждый пятый соперник будет либо 
русским, либо украинцем. Славян мно-
го. Причем в них зачастую видна подго-
товка, понимание дебютов и склонность 
к открытой игре. Земляки чаще играют 
на мат, чем на время. 

Замечу, исходя из личного опыта, что 
играть с соотечественниками всегда ин-
тересно, как и читать их комментарии в 
чате. Некоторые из них в пригодном для 
публикации виде будут выглядеть при-
мерно вот так: «Да ты ***** на програм-
мах играешь *****. ****** *****». Подоб-
ное не редкость, как и вопросы от аме-
риканцев, например: «Ты сейчас пьешь 
водку?» или «Как поживает мистер Пу-
тин?». За годы игры у меня накопились 
десятки подобных комментариев. Забав-
ных и не очень. Поэтому если ваш ребе-
нок играет в шахматы по интернету, то 
заблокируйте ему чат. Так лучше будет.

Сейчас шахматы во всем мире стре-
мительно меняются. Они становятся 
агрессивнее, быстрее, стремительно ра-
стут призовые фонды турниров, а вме-
сте с ними и количество международ-
ных гроссмейстеров. Но это, пожалуй, не 
так уж важно для большинства игроков. 
Гораздо значимей для них возможность 
отдохнуть за доской и, порой, побеседо-
вать с приятным человеком. Ведь доска 
восемь на восемь полей формирует сво-
еобразное братство спокойных, сдер-
жанных и, как правило, неглупых лю-
дей. Средний IQ шахматиста на 4-5 бал-
лов выше, чем у человека, не умеющего 
играть, согласно исследованию немец-
ких ученых от 2012 года. 

Но главная прелесть интеллектуаль-
ного спорта, пожалуй, в другом. Она – в 
возможности подойти на улице к чело-
веку с раскрытой доской, поздоровать-
ся и просто предложить: «Давайте сы-
граем?». 

Это фото из архива нижневартовского шахматного клуба. Паренек в свитере – это международный гроссмейстер, 
дающий сеанс одновременной игры. Дмитрий Яковенко выступает за сборную России и в родной Югре 

обычно появляется лишь на турнирах.

Шахматная академия в Ханты-Мансийске. Внутри выглядит так 
же эффектно, как снаружи. Вот бы и Нижневартовску такую.

Для юных шахматных талантов именно интернет 
все чаще становится источником опыта. Там можно играть 

в любое время. А при необходимости и получать уроки игры 
по скайпу. Час занятий с преподавателем стоит 

от 400 до 1 500 рублей.

16 чемпионов и чемпионок мира по шахматам родились 
и выросли в Российской империи, СССР и России. 
Все остальные вместе взятые страны мира дали пла-

нете ровно такое же количество победителей. Следом за нами 
идет Китай, где родились пять чемпионок мира.
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Сентябрьское уравнение
Тысячи школьников Нижневартовска на этой 

неделе вновь уселись за парты после летних 
каникул, а это значит, что в квартирах их педа-
гогов еще благоухают цветы. Дарить их – тра-
диция столь же нерушимая, как произнесе-
ние педагогами фразы «Помните, что звонок 
– для учителя» и списывание домашки у сосе-
да по парте. На том и стоит школа. Впрочем, 
времена меняются, и даже для традиций по-
рой приходит час умирать. Или меняться. Не 
исключено, что стайки первоклашек с морем 
цветов в руках мы с вами наблюдаем послед-
ние годы. Возможно, оно и к лучшему, ведь 
альтернатива этому «сентябрьскому цветни-
ку» выглядит очень разумно и радует педаго-
гов. Вероятно, она понравится и вам…

Алексей Лбов

Т радиции традициями, 
но в сентябрьском урав-

нении «Дети + школа = цве-
ты» всегда присутствует тре-
тий компонент – деньги. Для 
каждой отдельной семьи букет 
хризантем или астр обходит-
ся относительно недорого. Со-
гласно данным нашего опроса, 
большинство вартовчан еже-
годно выделяют на эти цели 
от 300 до 1 000 рублей. Допу-
стим, что средняя сумма – 500 
рублей. Это означает, что одни 
только первоклашки города (а 
их примерно 4 000) принесут 
своим учителям два, заверну-
тых в фольгу, миллиона, а па-
раллелей у нас 11. По прибли-
зительным подсчетам нашей 
газеты, таким образом, каж-
дое из учебных заведений го-
рода «получает» на 1 сентября 
примерно от одного до полуто-
ра миллионов «благоухающей 
налички». Это 60 миллионов 
в масштабах всего города. Где 
эти деньги окажутся спустя 
буквально неделю? Правильно, 
увы, на городской свалке... 

Именно поэтому несколько 
лет назад в России впервые бы-
ла запущена акция «Дети важ-
нее цветов», которая добралась 

недавно и до Нижневартовска. 
Суть ее такова: дети не несут в 
школу дары по принципу «каж-
дый сам за себя», а скидывают-
ся и дарят педагогу единствен-
ный крупный букет. А сэконом-
ленные при этом средства ро-
дители самостоятельно обоб-
щают и отправляют в благо-
творительную организацию на 
лечение и реабилитацию стра-
дающей хворями детворы. 

В Югре эту практику первым 
начал применять окружной 
фонд «Благо дарю» с пропиской 
в Сургуте. К его акции при-
соединились три нижневар-
товских школы в прошлом году 
и еще несколько – в этом. Мно-
гие родители были вполне до-
вольны таким исходом, но бы-
ли те, кто усомнился в эффек-
тивности подобных доброволь-
ных взносов. 

- Я не против самой акции, но 
смущает тот факт, что фонд ино-
городний и после знакомства с 
его сайтом становится очевид-
но, что среди его подопечных 
почти нет нижневартовских де-
тей. Более того, может кто-то со-
чтет меня жестокой, но я счи-
таю, что не только больные дети 
нуждаются в помощи. Мне лич-
но было бы приятней вложить 
деньги в собственного ребенка, 

в его школу, в ее педагогов, ин-
вентарь и другие понятные мне 
вещи, – рассказала «СЭ» вартов-
чанка по имени Алена. Ее фами-
лии называть не будем. Дабы не 
вызывать лишних трений. 

Точку зрения этой дамы, как 
выяснилось, разделяет не так 
уж мало людей. С одной сторо-
ны, чужих детей не бывает, а 
с другой стороны, уж извини-
те, своя рубашка ближе к телу. 
Каждый сам выбирает посло-
вицу по душе. 

Судя по отзывам в социаль-
ных сетях, большинство вартов-
чан в восторге от самой идеи. 
«Абсолютно правильно. Цветы 
это всего на неделю. Уж лучше 
тратить деньги на что-то полез-
ное», – написала Елена Мулцак в 
одном из нижневартовских па-
бликов, собрав под коммента-
рием сотню лайков. С ее мнени-
ем согласны и многие педагоги. 
К примеру, учитель физики Ма-
рия Соколова. 

- Я ежегодно получаю на день 
знаний от пяти до десяти буке-
тов. Ничего не имею против, ес-
ли их суммарная стоимость бу-
дет потрачена на благое дело, – 
сказала она. 

– Я обучаю начальные клас-
сы и после линеек цветы стоят 
в каждой из комнат квартиры, 

целыми клумбами. Мне нра-
вятся подарки моих учеников, 
я не аллергик и люблю все пре-
красное. Но считаю, что в пред-
ложении благотворительного 
фонда есть мощный здравый 
смысл, – говорит Жанна Хари-
тонова. 

Как видите, наши земляки 
высоко оценивают идею ми-
нимизации цветников в шко-
лах и ждут ее развития. Оно мо-
жет быть совершенно разным. 
Сразу несколько собеседников 
«СЭ» сказали, что сомневаются 
в честности любых благотвори-
тельных организаций и пред-
ложили сделать проект «Дети 
важней цветов» максимально 
более адресным. То есть фор-
мировать из «цветочных денег» 
особый фонд, а ответственным 
за его использование сделать 
попечительский совет школы, 
в который входят и педагоги, и 
родители. 

- Тогда можно будет, напри-
мер, новые мячики купить для 
спортивного зала, приобрести 
парнишке из бедной семьи ко-
стюм на выпускной или поддер-
жать деньгами семью, погибше-
го педагога, – предложил Ва-
дим Костиков. 

По словам директора одной 
из нижневартовских школ, ва-

риант, предложенный Кости-
ковым, звучит заманчиво, но на 
практике вряд ли будет реали-
зован. 

- Перечислить деньги в бла-
готворительный фонд значи-
тельно проще. Вы видели когда-
нибудь, как спорят в родитель-
ских чатах мессенджеров по по-
воду сбора денег на выпускной? 
Это же настоящая Куликовская 
битва. И даже если обо всем до-
говорились, то могут найтись 
недовольные. Сомневаюсь, что 
найдутся желающие добро-
вольно взять на себя ответ-
ственность за озвученные вами 
суммы, – считает наш источник. 

Получается, что пока мы име-
ем уравнение со многими неиз-
вестными. Насколько готовы 
родители, дети и педагоги на-
править денежные потоки сен-
тября в новое русло? Могут ли 
на этой почве родиться удоб-
ные и простые форматы для 
создания школьных фондов 
и развития образования или 
благотворительность остается 
единственным вариантом? На 
эти вопросы сейчас нельзя от-
ветить однозначно. Ясно одно 
– традиция покупать детворе 
цветы для линеек потихоньку 
уходит в прошлое. Нам решать, 
что приедет ей на смену.

Обзор виртуальных выборов
Сергей Журавлев

В Нижневартовске подходят к кон-
цу довыборы депутата в город-

скую Думу по 18 избирательном окру-
гу. На территории микрорайона № 11 в 
борьбе за голоса избирателей схлест-
нулись пять кандидатов: Алексей Бере-
зин, Константин Бойко, Юрий Марты-
нов, Юлианна Стецура и Игорь Демьяник. 
Досконально отслеживать ход их из-

бирательной кампании у нас возможно-
сти не было, но вот проанализировать 
поведение кандидатов в социальных се-
тях – вполне по силам. Итак, что же ин-
тересного можно найти на собственных 
страничках кандидатов…

С каждым годом баталии в социаль-
ных сетях приобретают все большее 
значение в избирательном процессе. Но 
наши земляки об этом, кажется, не слы-
хали. Или не приняли во внимание. Все 
найденные нами странички роднит тот 
факт, что постов там мало. Буквально 
по два-три десятка. И узнать из них не-
что дельное о ходе избирательной кам-
пании почти невозможно. Ни программ, 

ни лозунгов, ни записей встреч с изби-
рателями. В итоге смотрятся странич-
ки пресно. 

Сразу оговоримся, что из всех канди-
датов мы смогли найти аккаунты толь-
ко троих. Юлианну Стецуру и госпо-
дина Демьяника обнаружить не уда-
лось. Отправьте на нашу редакцион-
ную почту ссылки на их странички, ес-
ли у вас они есть. А вот с обнаружени-
ем кандидата Мартынова вышло во-
все забавно. Найти его через встро-
енный поиск социальных сетей нель-
зя. В итоге мы взяли одну из листовок 
кандидата-юриста и подсмотрели там 
ссылку на аккаунт. Забили указанный 
контакт в Яндекс и вуаля: страничка 
принадлежит проститутке из города 
Люберцы Оксане Власовой. Ай да мо-
лодец! Хитрый ход, решили мы, но спу-
стя некоторое время выяснили, что 
это глюк поисковой системы. А Марты-
нова нашли минутой позже, введя его 
ID во «ВКонтакте». Оказалось, что ни-
чего интересного на страничке днем с 
огнем не сыщешь. Цитатки со снимка-
ми Зюганова, Фиделя Кастро, Ленина. 
Море красных флагов на фотографиях. 
Гневные филиппики в адрес капитали-

стов, карикатуры из журнала «Кроко-
дил» и жалобы на чужую зарплату. Про 
избирательную кампанию в 11 микро-
районе нет ни слова. Какие наказы по-
лучил от избирателей? Что планирует 
делать? Сие нам неведомо. 

У Константина Бойко, выдвинуто-
го от партии ЛДПР, страничка поинте-
реснее. Там уже и фото с округа есть, и 
какие-то рассказы об организации ми-
тингов в Нижневартовске, и фоточки с 
похвальной грамотой, полученной по 
партийной линии. Есть также коллек-
тивный снимок в кругу семьи и попыт-
ки объяснить избирателям кто он та-
кой и зачем идет на выборы. Попытки, 
заметим, не всегда удачные. В самом 
крупном из своих постов под заголов-
ком «Развенчиваю мифы обо мне» он 
пытается рассказать, в числе прочего, 
чем зарабатывает на жизнь. Выясняет-
ся что у него есть некая почтовая служ-
ба, а раньше его сотрудники «исполня-
ли роль посредников между магазином 
и коммерческим банком, получая за 
свою работу определенный процент с 
магазина». Что это за бизнес и с чем это 
едят, хоть убей, непонятно. Также не яс-
но, зачем Бойко нужна его организация 

«Время первых», которая создана для 
подготовки космонавтов на террито-
рии Югры. Не знаем, как избирателей, 
а нас это насторожило. А вдруг он выи-
грает выборы и улетит по полной? С ор-
биты личный прием вести будет?

Что до страницы Алексея Березина, 
то на фоне своих конкурентов он смо-
трится выигрышно. Тут и наказы из-
бирателей, и видеоролики, и про встре-
чи можно узнать. Возникает ощуще-
ние, что он единственный, кто знает, 
что делает, и при этом не собирается 
никого отправлять в космос. Но с дру-
гой стороны, очень много постов посвя-
щает клубу «Самотлор», которым руко-
водит, спортивным мероприятиям, во-
лейболистам. Понятно, что он энтузи-
аст спортивного дела, что патриот род-
ного города, но вот акцента на выборы 
слегка не хватает.

На этом, пожалуй, закончим. Отме-
тим лишь, что до выборов нового со-
става Думы города осталось два года и 
борьба за кресла в местном парламен-
те будет жесткой. Победа будет зави-
сеть от множества факторов, и работа в 
социальных сетях станет не последним 
из них. Ей нужно учиться уже сейчас!
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АНЕКДОТЫ

Давай поиграем в прятки? Ты будешь 
прятаться, а я буду искать кого-нибудь 
получше тебя.

***
В аптеке мне напоследок сказали: 

«Приходите еще». Вроде, элементарная 
вежливость, но как будто прокляли.

***
Была с мужем на рыбалке. Узна-

ла много новых рыб. Например, рыбу-
падлу и рыбу-сволочь поймать практи-

чески невозможно, а вот рыба-красава 
хорошо ловится.

***
Знаете ли вы, что из любого аэропор-

та можно улететь, не сообщая об этом 
в Фейсбук?

***
Моя суперспособность заключает-

ся в том, чтобы встать пораньше и опо-
здать не торопясь.

***
- Вы знаете, кода вас нет, о вас такое 

говорят!..

- Передайте им, что когда меня нет, 
они могут меня даже бить.

***
- Ты бесчувственная, самовлюблен-

ная, циничная, эгоистичная скотина!
- Здорово, правда?

***
Однажды я катался на Бентли, когда 

перебегал на красный.
***

Из-за общепринятой замены букв 
«Ё» на «Е» сегодня на кассе меня об-
служивала Королева Елизавета.
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Овен. На этой неделе любое проявление оригинальности с вашей сто-
роны будет восприниматься окружающими неоднозначно. Не стоит впа-
дать в крайности. Вы продемонстрируете свой профессионализм. Вам 
удастся вытянуть даже безнадежные, с точки зрения коллег, проекты.
Телец. На работе дела продвигаются успешно, но не разрушайте соз-
давшуюся ситуацию торопливостью или раздражительностью. Вы 
многое можете успеть, было бы желание. Свою энергию направьте на 
новые проекты и получение дополнительных знаний.
Близнецы. Неделя благоприятная во многих отношениях, начинают 
реализовываться ваши заветные планы и замыслы. Значительные пе-
ремены, которые произойдут с вами, должны повлиять на вашу жизнь 
на долгие месяцы вперед. 
Рак. Эта неделя будет протекать без особых потрясений. Благоприят-
ное время для продуктивной работы и деловых встреч. Вы отлично за-
рекомендуете себе в коллективе. Пришедшие вам в голову идеи могут 
стать началом поистине грандиозных свершений в будущем.
Лев. Окружающие начнут понимать, чего вы на самом деле стоите. Не 
разочаруйте их, проявите свои скрытые таланты. Чем более активный 
образ жизни вы для себя выберете, тем лучше и эффективнее. Особен-
но напряженными могут оказаться понедельник и четверг. 
Дева. Ваши желания и замыслы будут исполняться в той мере, в ка-
кой они искренни и не противоречат интересам других людей. Поста-
райтесь не впадать в панику, а своевременно исправлять допущенные 
ошибки. Не стоит раздражаться по пустякам. 
Весы. Груз незавершенных дел на этой неделе окажется довольно тя-
желым. Немало сил может понадобиться, чтобы урегулировать хотя бы 
часть насущных проблем. Не стоит огорчаться, если в начале недели 
вам придется столкнуться с определенными препятствиями.
Скорпион. Это неделя комфортного устройства вашей жизни, что бу-
дет касаться практически всех областей. Постарайтесь уделять больше 
внимания себе и своему любимому человеку. Наступает период измене-
ния вашего мироощущения, вероятна переоценка духовных ценностей.
Стрелец. На этой неделе придется много времени посвятить работе, 
сейчас не время лениться и избегать ответственности. Пожиная плоды 
своего труда, постарайтесь не расслабляться, иначе ваши планы ока-
жутся построенными на песке.   
Козерог. Прекрасная неделя для смелых и энергичных действий, а вот 
топтаться на месте не следует. Сейчас благоприятная обстановка для 
творческих достижений в профессиональной сфере. Есть риск забыть 
что-то важное. Лучше составить план и все записать.
Водолей. На этой неделе поберегите свои силы, предоставьте окру-
жающим возможность самим решить свои проблемы. Возможны изме-
нения планов и срыв договоренностей, что повлечет для вас дополни-
тельные хлопоты.
Рыбы. Подумайте о себе любимом. У вас накопилось немало дел и не-
решенных проблем, которые откладывать уже нельзя. Но не пытайтесь 
сделать все сразу, начинайте с самого главного. Дружеское участие по-
может преодолеть многие трудности.

ГОРОСКОП НА НЕДЕЛЮ 
с 9 по 15 сентября 2019 г.

МегаФон стал партнером КХЛ в новом сезоне
Континентальная хоккейная лига и МегаФон заключили новое соглашение о сотрудничестве в сезоне 2019-2020 годов.

О ператор будет содействовать популяризации 
хоккея в России, организует работу фан-зон для 

болельщиков, проведет автограф-сессии с игроками и 
другие мероприятия. В преддверии начала хоккейного 
сезона компания также подготовила инфраструктуру 
19 ледовых арен страны, чтобы гарантировать лучшую 
скорость передачи данных и качество голосовой связи.  

 На ледовых аренах в Екатеринбурге, Челябинске и 
Магнитогорске обеспечено надежное indoor-покрытие 
и поддержка самого быстрого мобильного интернета 
по технологии LTE-Advanced. Во время домашних игр 
команды «Автомобилист» трафик на площадке КРК 
«Уралец» обычно увеличивается в несколько раз. При 
этом базовая станция МегаФона с символическим име-
нем «Харлей» способна справиться с нагрузкой в часы 
пик и разогнать интернет до 300 Мбит/с на территории 
комплекса.

 Соглашение о сотрудничестве было подписано 1 сен-
тября в рамках матча за Кубок Открытия сезона меж-
ду ЦСКА и «Авангардом». В ней приняли участие гене-
ральный директор МегаФона Геворк Вермишян и пре-
зидент Континентальной хоккейной лиги Дмитрий 
Чернышенко. Соглашение наделяет МегаФон офици-
альным статусом «Партнер Чемпионата КХЛ», а также 
«Партнер Недели Звезд Хоккея» и «Партнер Плей-офф 
Чемпионата КХЛ».

 - МегаФон поддерживает КХЛ с момента ее основа-
ния, и для нас это особая гордость. Мы рады быть со-

причастны к этому не только как партнер, но и как ком-
пания, которая внедряет самые передовые техноло-
гии. Смотрите самый лучший, самый быстрый русский 
хоккей на самом быстром интернете. А всем командам 
желаю в новом сезоне показать яркую и динамичную 
игру, без травм, радуя всех болельщиков, – отметил ге-
неральный директор МегаФона Геворк Вермишян.

 - С МегаФоном нас связывает много эффективных 
моментов сотрудничества. Огромная гордость и при-
вилегия работать с партнером по всем направлениям. 
МегаФон – надежный партнер на протяжении всего су-
ществования Лиги. Это естественно, когда компании-
лидеры сотрудничают друг с другом. У нас множество 
совместных акций, на Неделе Звезд Хоккея МегаФон, 
обладающий самым быстрым мобильным интернетом, 
предоставил уникальную возможность болельщикам 
качать все, что нужно, и они «прокачали» гигантское 
количество трафика. У нас много технологических 
проектов, основанных на быстром интернете. Уверен, 
что наше сотрудничество будет продолжаться. При-
знательны всем, кто пользуется услугами МегаФона, 
– прокомментировал президент КХЛ Дмитрий Черны-
шенко. 

 - Сам я лично никогда не занимался хоккеем профес-
сионально, но в юности гонял во дворе с клюшкой. Хок-
кей – один из самых динамичных и зрелищных видов 
спорта, и очень хочется, чтобы накал страстей, кото-
рым сопровождается плей-офф в Кубке Гагарина, толь-

ко усиливался. Потому что ничто так не привлекает 
зрителя, как фантастическая интрига в сериях, – доба-
вил Геворк Вермишян.

Партнерами КХЛ в новом сезоне также стали компа-
ния Hankook Tire, Mastercard, «СОГАЗ».

На правах рекламы
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ток земли, отопление, водоснабжение, 
баня, теплица, насаждения), рядом р. 
Обь. Прописка. Тел. 8-922-418-92-51.

• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в 
СОНТ «У озера» (10 соток, огорожен, 
свет, дорога). Тел. 44-87-66.
• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в 
СОНТ «Первенец» (9,46 сотки, прива-
тизирован). Тел. 8-912-532-76-37.
• ПРОДАЕТСЯ зем. уч-к по Мегионской 
дороге (7 соток, на берегу Меги, насаж-
дения), приват. Обращаться по телефо-
ну 8-919-530-70-00.
• ПРОДАЕТСЯ земельный участок в 
СОНТ «Буровик» (10 соток). Цена 23 
тыс. руб., торг. Возможен обмен (вари-
анты). Тел. 8-922-655-91-57.

• ПРОДАЕТСЯ керосиновая лампа с 
запасными стеклами. Обращаться по 
телефону 8-919-537-61-36.
• ПРОДАЮТСЯ эл. плита, микровол-
новая печь, вентилятор, обогреватель, 
шашлычница, барбекюшница, перфо-
ратор, шлифмашинка и др., новое и 
б/у. Тел. 8-902-854-21-78.
• ПРОДАЕТСЯ детское автомобильное 
кресло. Тел. 8-902-854-21-78.
• ПРОДАЮТСЯ дубленка женская на-
туральная (р. 48-50), цена 3 тыс. руб. 
и кресло-кровать (велюр), новое, цена 
15 тыс. руб. Тел. 24-76-17.
• ПРОДАЮТСЯ стиральная машина «То-
шиба», ковер яркой расцветки (2х3 м), 
новый, кисы женские (р. 40), новые. 
Тел. 24-76-17.
• КУПЛЮ вафельницу «грибочки» и 
утюг времен СССР, б/у, недорого. Тел. 
8-912-931-85-85..
• КУПЛЮ небольшой морозильник. 
Тел. 8-902-854-21-78.

• ПРОДАЕТСЯ гараж в ГСК «Дружба-2» 
(6х4, автоприцеп, сейф, погреб, свет, 
охрана). Цена 200 тыс. руб. Телефон 
8-912-939-47-89.

• НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ ТРЕ-
БУЕТСЯ машинист экскаватора. Тел. 
8-902-854-27-78.

• ТРЕБУЕТСЯ на постоянную 
работу ШТУКАТУР-МАЛЯР 

(отделочник). Официальное 
трудоустройство, белая 

зарплата, соцпакет. 
Обращаться по телефону 

8-904-483-27-07. 

• ТРЕБУЕТСЯ специалист по обще-
строительным работам. Официаль-
ное трудоустройство. Тел.56-55-96.
• ТРЕБУЕТСЯ начальник ПТО (ОПС, 
видеонаблюдение, СКУД). Офи-
циальное трудоустройство.Теле-
фон 8-922-448-22-25.
• ТРЕБУЕТСЯ дворник в АО «Гор-
электросеть». Тел. 29-18-98.
• ИЩУ РАБОТУ швеи для фотоателье 
(женщина-инвалид, 49 лет, шью костю-
мы, аксесуары для фотосессий). Можно 
без оформления. Тел. 8-912-931-85-85.

• ТРЕБУЕТСЯ помощник по огороду 
(мужчина 55-60 лет). Тел.: 44-08-20, 
8-912-932-23-28.
• ИЩУ ПОПУТЧИКА в г. Армавир Крас-
нодарского края, желательно порядоч-
ную женщину (я женщина 49 лет). Тел. 
8-912-931-85-85.

• УТЕРЯННЫЙ студенческий билет, вы-
данный на имя Альмагабетовой Айданы 
Сериковны, считать недействитель-
ным.
• УТЕРЯННЫЙ студенческий билет, вы-
данный на имя Вылда Юлии Максимов-
ны, считать недействительным.

• ПРОДАЮТСЯ щенки сибирской лай-
ки (дата рождения: 09.05.19 г.). Тел. 
8-952-724-56-51.

• ПИТОМНИК МЕЙН-КУНОВ 
«TAIGO-LIVIONS» ПРЕДЛАГАЕТ 
КОТЕНКА САМОЙ БОЛЬШОЙ 
ДОМАШНЕЙ КОШКИ В МИРЕ! 
Воспитан, социализирован. 
Вместе с котенком вы гаранти-
ровано получите: свидетельство 
о происхождении, ветпаспорт с 
отметками о привиках и дегель-
минтизации, договор, а также 
консультации заводчика. Тел. 
8-982-186-62-42.

КВАРТИРЫ

ДАЧИ, ЗЕМЛЯ

ДОМА

ВАКАНСИИ

ГАРАЖИ

РАЗНОЕ

УТЕРЯ

ЖИВОТНЫЕ

УСЛУГИ

«Самотлор-экспресс» принимает

БЕСПЛАТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
по тел. 8 (3466) 49-13-17

Розыгрыш призов от Данцер 
«Суперлето»

Вы являетесь жителем Нижневартовска или Излучинска?
У вас есть уникальная возможность выиграть суперпризы!

- Телевизор SMART TV для семейного просмотра 
- Игровую консоль SPS4 
- Камеру видеонаблюдения для вашего дома 
- iPhone 
- и многие другие призы от компании Данцер и ее партнеров! 
Регистрируйтесь на сайте https://dantser.ru/super-leto и ждите резуль-
татов розыгрыша в пятницу 13 сентября в онлайн-эфире здесь в группе 
Данцер «ВКонтакте».


